
Arauco: $2 
mil millones 
en camiones 
para combate 
de incendios

CONSEJO REGIONAL APROBÓ LOS RECURSOS

Por unanimidad de sus inte-
grantes, el Consejo Regional 
(Core) aprobó durante su 
sesión de ayer un proyecto 
considerado inédito y que 
beneficiará a cada una de las 
siete comunas que son parte 
de la provincia de Arauco. 

Se trata de una iniciativa que 
implica $2 mil 057 millones 
para la adquisición de siete 
camiones cisterna o aljibes, 
con el objetivo de que pue-
dan colaborar en la extin-
ción de incendios, particu-
larmente, en sectores rurales 

del territorio. La iniciativa 
fue presentada por la delega-
ción presidencial provincial,  
que encabeza Humberto 
Toro, y beneficiará a las 
comunas que componen la 
provincia. 

Se trata de siete vehículos que beneficiarán a 
igual número de comunas en el territorio. 
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Alianza 
UdeC-Viñateros 
de Florida 
busca potenciar  
mercado 
del brandy
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“No es una 
comedia del 
chiste fácil”, 
Vicuña habla 
de su nueva 
película 
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EDITORIAL: CONSEJEROS REGIONALES QUE RENUNCIAN PARA IR POR ALCALDÍAS
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CIUDAD PÁG. 6

Municipio penquista confirma finiquito  
de los 100 trabajadores de parquímetros  

Serán 9 los servicios que se implementarán en la Región durante este vera-
no. A ellos, hay que sumar el Nocturno Santiago-Concepción, que saldrá 
los viernes desde la RM y regresará los domingos a la capital.

EFE activa tren 
a Penco y Yumbel 
como parte de oferta 
turística para el verano
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ENFOQUE

OLIMPIA RIVEROS RAVELO  
Concejal PC de Concepción

Esta semana el alcalde Álvaro 
Ortiz propuso otorgar a inspecto-
res municipales atribuciones para 
realizar detenciones y enfrentar 
ilícitos. Si bien los delitos con vio-
lencia y la sensación de inseguri-
dad han aumentado, la solución 
no pasa por entregar armas o atri-
buciones a personas sin los imple-
mentos ni formación adecuada.  

Los municipios tienen faculta-
des en materias de prevención del 
delito, no de la persecución de crí-

Finalmente, las soluciones de-
ben generarse a través de un traba-
jo real y vinculante entre las auto-
ridades competentes y  las comu-
nidades, evaluando la efectividad 
de los actuales espacios de coordi-
nación entre comunidad y autori-
dades, como las Mesas de Seguri-
dad y los Concejos Comunales de 
Seguridad. Combatir la delincuen-
cia requiere de una planificación 
integral que se haga cargo de la 
enorme inequidad territorial, de 
la diversidad de contextos y de la 
urgente necesidad de recuperar 
nuestros espacios comunitarios 
para el buen vivir.  

Algunas veces las propuestas 
con buenas intenciones pueden 
traer consecuencias tremenda-
mente riesgosas para la democra-
cia y la convivencia social si no se 
toman con la seriedad y responsa-
bilidad que la temática demanda. 
Mi llamado es a no caer en las ten-
taciones del populismo y enfrentar 
las problemáticas del Chile de hoy 
con participación democracia, diá-
logo, inclusión y seriedad.

menes.  Debemos pensar un nue-
vo modelo de seguridad munci-
pal, con programas que aborden la 
realidad de niñes en contextos de 
vulnerabilidad, fortaleciendo sus 
redes y barrios, promoviendo pro-
gramas de intervención desde la 
educación, deporte, cultura o el 
cuidado del medioambiente.  

Con ello, una mejora integral 
de las actuales atribuciones y ele-
mentos de protección de inspec-
tores, más recursos, apoyo logís-
tico y mejor coordinación con el 
gobierno y policías. La formación 
y capacitación permanete a traba-
jadores que se enfrentan a contex-
tos de alta conflictividad también 
es urgente, debido a las malas con-
diciones de vida de las grandes 
mayorías, lo que se traduce en un 
clima de agresividad e incluso de 
violencia. Debemos empatizar y 
preocuparnos más de las vícti-
mas, escucharlas, entregar solu-
ciones y apoyo concreto en lugar 
de contar un plan de acción que 
muchas veces obtiene magros re-
sultados.  

Algunas veces las 
propuestas con 
buenas intenciones 
pueden traer 
consecuencias 
tremendamente 
riesgosas para la 
democracia.

¿Detenciones  
municipales? 

PIERO BLAS   
Consejero Regional del Biobío

Las brechas de desconfianza no 
han permitido siempre a la ciuda-
danía reconocer a las empresas 
como vecinas cuando, mientras de-
muestren compromiso con la co-
munidad y su entorno, tienen po-
tencial para ser parte de las solucio-
nes que requerimos en las regiones. 
Y es que descentralizar el poder 
económico es, sin duda, una de las 
tareas pendientes de las autorida-
des electas por votación popular. 

Para alcanzar este propósito, las 
alianzas estratégicas con los ac-
tores locales son un motor para 
diálogo, siempre considerando las 
comunidades a las que impactan 
y su desarrollo. En este sentido, un 
trabajo a nivel comunal es necesa-
rio para relacionar a las empresas 
del territorio, con tal de que iden-
tifiquen los desafíos en común y 
planificar cómo resolverlos, en-
tendiendo que no siempre un ac-
tor será capaz de siempre enfren-
tar todos los problemas por sí solo.  

Las alianzas público-privadas 
ofrecen un bien público al entorno 
que involucran: la comunicación e 
información necesaria para ser 
más competitivo. Para que estas 

redes generen valor compartido, 
deben hacerse presente la acade-
mia, los municipios y gobiernos re-
gionales, que también se requeriría 
evaluar sistemáticamente su im-
pacto, con tal de incrementar cada 
vez más la eficiencia en la asigna-
ción de los recursos movilizados. 

En el Bíobío contamos con una 
red capaz de reimpulsar el sector in-
dustrial bajo este paradigma, ha-
biendo polos productivos en San Pe-
dro de la Paz, Coronel, Los Ángeles, 
Hualpén y Talcahuano. Potenciar 
estos nodos económicos requiere la 
contribución de la ciudadanía, quie-
nes también se constituyen como 
actores económicos. 

De esta forma, se puede recupe-
rar las confianzas entre la socie-
dad civil y el sector empresarial, 
imprescindible para el desarrollo 
de la región. Las lecciones de las 
empresas sobre su responsabili-
dad social van de la mano con la 
pregunta constante que los acto-
res públicos nos debemos reali-
zar ¿cómo podemos colaborar 
para hacer más eficiente la asigna-
ción de los recursos que se nos ha 
confiado?

¿Cómo podemos colaborar para hacer más 
eficiente la asignación de los recursos que se 
nos ha confiado? 

Economía sostenible

El estadio Ester Roa Rebo-
lledo recibió esta semana su 
primer partido del año. En 
amistoso internacional, en 
marco de la Copa “Coperos 
Internacionales”, Universidad 
Católica goleó 3-0 al cuadro 
boliviano de Oriente Petrole-
ro, dejando en la mesa sus cre-
denciales para pelear por el 
título nacional. Los goles cru-
zados corrieron por cuenta 
de Fernando Zampedri (33’, 
de penal), Alexander Aravena 
(37’) y Clemente Montes (86’). 

 
 

Robert Andrés 
Contreras Reyes 
@RA_ContrerasR 
Feliz de ver a mi franja queri-
da @Cruzadosen el Ester Roa 
y compartir unos minutos con 
@uc_mostazal que siempre 
alienta a nuestro equipo vaya 
donde vaya!!!  saludos a to-
dos los cruzados !!!! 
 
Ignacio Zepeda 
@ignaciozepeda_7 
Por el bien de la selección chi-
lena y el recambio, ojalá que 
Alexander Aravena la rompa 
en Universidad Católica. Ayer 
ya anotó un golazo ante 
Oriente Petrolero 
 
Francisco Alcorta 
@franalcorta 
Que golazo acaba de marcar 
Católica. La mejor jugada co-
lectiva en los 37 minutos de 
partido ante Oriente Petrole-
ro. Bien por Alexander Arave-
na que vuelve y marca gol. Es 
cierto, un amistoso, pero la ju-
gada fue excelente. 
 
Pipe UC 
@papitocruzado 
Pregunta sería. Este gol del 
toro se considera para el final 
counting??? Es un amistoso 
internacional oficial. 
 
Jean Paul 
@JeanPaul_UC 
Y si bien es un partido amisto-
so, sera el primer partido sin 
el Chapa en la UC.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un grupo de consejeros regionales analizan re-
nunciar este año para poder postularse como 
candidatos a alcalde de comunas de la Región. 
Lo anterior, debido a que en octubre del 2023 

se realizarán elecciones municipales, y según la norma-
tiva vigente, quienes son cores no pueden competir por 
el cargo de alcalde o alcaldesa, es por ello que la opción 
que les queda es renunciar al escaño que ostentan un año 
antes, tal como lo especifica la legislación. 

Al menos ocho serían los consejeros regionales que 
evalúan dar un paso al costado, ya que existe la inhabi-
lidad, en la eventualidad de querer postular a un nuevo 
cargo de elección popular, de no estar en otro mandato 
popular, un año antes. 

Y tres de ellos, ratificaron a Diario Concepción que ha-
rán efectiva su dimisión y que competirán en octubre de 
2024: Rodrigo Vera en Penco, y Teresa Stark y Patricio Ba-
dilla, en Los Ángeles. 

“Yo voy a ser candidato a alcalde de Penco como in-
dependiente”, ratificó Vera, quien renunció a la UDI en 
abril del año pasado, porque, agregó, “no me represen-
ta. Ningún partido político representa mi visión de tra-
bajo social”. “Efectivamente, tengo la decisión tomada, 
voy como candidato a alcalde por Los Ángeles. Voy 
como independiente, porque renuncié a RN, más o me-
nos, hace dos meses”, contó Badilla, quien también re-

Consejeros regionales que  
renuncian para ir por alcaldías

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Complejo escenario económico  
  
Señora Directora: 

Los resultados del IMACEC de no-
viembre constituyen una evidencia, 
con datos objetivos, de que nuestra 
actividad económica ha decaído. 
Con precios que continúan al alza en 
el último trimestre del 2022, y ya sin 
los efectos de la mayor liquidez que 
se tuvo el 2021, una de las activida-
des económicas que más resintió es-
tos efectos fue el comercio. Con una 
disminución del 8,8% en esta activi-
dad, el reporte entregado por el Ban-
co Central indica que tanto el co-
mercio minorista como mayorista 
presentaron descenso en sus ventas 
en noviembre. Si tratamos de hacer 
proyecciones, históricamente du-
rante diciembre el aporte del comer-
cio suele ser positivo por las compras 
propias de regalos de Navidad y con-
sumo para las fiestas de fin de año, 
pero ya tenemos el antecedente de la 
Cámara Nacional de Comercio que 
desde el año 2020 mide semanal-
mente el comportamiento de las 
ventas minoristas. Para las dos pri-
meras semanas de diciembre ya re-
portó una disminución del 8,8% en 
términos nominales o el equivalente 
a una caída de un 22,1% real respecto 
al año 2021. Lo anterior hace prever 

que el resultado del IMACEC de di-
ciembre no será alentador atendien-
do al importante componente que 
tiene el consumo en esta medición 
de actividad económica. 

Por otro lado, hay que observar 
cómo se comportan las otras variables 
económicas más relevantes, como son 
el nivel de precios y de desempleo, por 
la relación que cada una de ellas tiene 
con el nivel de consumo. Aunque se 
vienen meses estivales que podrían 
promover el gasto en servicios por el 
turismo, si los consumidores están re-
sentidos en su bolsillo por el encareci-
miento del costo de la vida, las cifras 
en estos gremios pueden bajar este 
año, pues las familias no tendrían pre-
supuesto para estos conceptos. 
 
Karin Bravo Fray 
 
Parquímetros 
  
Señora Directora: 

Estacionar en Concepción es un 
verdadero caos,  inseguridad y co-
bros abusivos. Seguramente quienes 
declararon desierta la licitación, sin 
tomar medidas alternativas, tienen 
su cupo reservado con un letrero “no 
estacionar, autoridad comunal”. 
 
Rodolfo Marchant V. 

Ciudades inteligentes 
 
Señora Directora: 

Inteligencia artificial, big data, 
nube, internet de las cosas o 5G ya 
no son conceptos lejanos. Son, de 
hecho, el camino para que logre-
mos aspirar a tener ciudades inteli-
gentes que, según el BID, se traduce 
en utilizar la tecnología para mejo-
rar la vida de las personas en las 
grandes urbes. 

La clave para lograrlo está en las 
alianzas público-privadas y en el 
entendimiento de que, en la medi-
da que nos logremos adelantar a 
los desafíos futuros, podremos en-
contrar soluciones tecnológicas 
que eficienticen procesos, salven 
vidas, refuercen la seguridad, pre-
vengan riesgos y mejoren la cali-
dad de vida de los ciudadanos. 

Pensar en ciudades avanzadas 
gracias a la tecnología, con plani-
ficación territorial, de tránsito, 
flujos, limpieza, luminarias y otras 
tantas, no debe ser un sueño sino 
una meta alcanzable. Está en 
nuestras manos poder generar y 
movilizar desarrollos acordes a 
las necesidades de los tiempos 
que vivimos. 
 
Francisco Guzmán

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

conoció el acercamiento de algunos partidos que le han 
manifestado la intención de llevarlo en sus respectivas 
listas. “Voy a ser candidata a la alcaldía por Los Ánge-
les”, ratificó también Stark, quien hace unas semanas re-
nunció a la DC, en medio del éxodo de militantes de la 
Falange. Lo anterior, lamentando, además, que “los par-
lamentarios nunca tuvieron la voluntad de terminar 
con esta injusticia”, en alusión a la inhabilidad por cual 
deberían renunciar un año antes. 

A ellos se suman otras autoridades regionales electas, 
que analizan el mismo camino, con la libertad que pue-
den tener para decidir sobre su futuro. 

Sin embargo, a la luz de estas determinaciones tam-
bién queda en evidencia qué tan importante es termi-
nar sus periodos en los cargos para los cuales fueron elec-
tos. Hay una confianza depositada por electores, cuan-
do ingresaron sus votos a las urnas, quienes se supone 
que apostaron proyectando un ejercicio por la totalidad 
del periodo, expectativa que en este caso no se cumple.

Hay una confianza depositada 

por electores, cuando ingresaron 

sus votos a las urnas, quienes se 

supone que apostaron 

proyectando un ejercicio por la 

totalidad del periodo.

¡
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de pesos involucra el 
proyecto que fue presentado 
por la delegación 
presidencial provincial.

millones

2.057

Uno de los objetivos del 
proyecto es que cada camión 
pueda prestar a otra comuna 
en caso de se le requiera.

Apoyo entre 
distintas comunas

“Los recursos del Gore están 
llegando donde se les 
necesita”.  
Marcela Tiznado, core de la 
provincia de Arauco.

“Para el Gore ha sido 
prioridad apoyar la labor de 
Bomberos de la Región”.  
Andrés Parra, core y presidente 
de la comisión de Presupuesto.

“La provincia cuenta con un 
65% de edificaciones de 
material ligero”. 
Humberto Toro, delegado 
presidencial de Arauco.

Core aprueba histórico 
proyecto para la 

provincia de Arauco

MÁS DE $2 MIL MILLONES PARA COMPRA DE CAMIONES CISTERNA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Por unanimidad de sus integran-
tes, el Consejo Regional (Core) apro-
bó durante su sesión de ayer un pro-
yecto considerado inédito y que be-
neficiará a cada una de las siete 
comunas que son parte de la pro-
vincia de Arauco. 

Se trata de una iniciativa que im-
plica $2 mil 057 millones para la 
adquisición de siete camiones cis-
terna o aljibes, con el objetivo de que 
puedan colaborar en la extinción de 
incendios, particularmente, en sec-
tores rurales del territorio. 

La iniciativa fue presentada por la 
delegación presidencial provincial  
que encabeza Humberto Toro. La 
autoridad explicó que se trataba de 
una iniciativa inédita, puesto que 
por primera vez un proyecto a pro-
bado por el Consejo Regional bene-
ficiará de manera directa a cada 
una de las comunas que componen 
la provincia.  

En ese sentido, destacó el apoyo 
del gobernador regional Rodrigo 
Díaz, y de cada uno de los conseje-
ros regionales, en particular de quie-
nes integran las comisiones de Pre-
supuesto y de Gestión de Riesgo y 
Desastres, donde también obtuvie-
ron apoyo mayoritario. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de siete vehículos que beneficiarán a igual número de 
comunas en el territorio y prestarán colaboración en la 
extinción de incendios, principalmente, en sectores rurales. 

Agregó que “estamos contentos 
de apoyar estas iniciativas, que de-
muestran que los recursos del Go-
bierno Regional (Gore) están lle-
gando donde se les necesita y a una 
de las instituciones más queridas de 
Chile. Los carros no solo permitirán 
el abastecimiento de agua sino tam-
bién el traslado de los voluntarios y 
voluntarias”. 

En la misma línea el consejero y 
presidente de la comisión de Presu-
puesto, Andrés Parra (PS), dijo que 
“la provincia de Arauco tiene una 
alta concentración de superficie 
ocupada por bosques, lo que ocasio-
na  un alto riesgo a la población por 
la probabilidad de incendios que 
deja expuesta a la comunidad a su-
frir un siniestro que afecte sus hoga-
res y las vidas de sus familiares”. 

Según lo manifestado por Parra, 
para “el Gore ha sido prioridad apo-
yar la labor de Bomberos de la Re-
gión y, en particular, así protege-
mos a la población del Biobío, que 
cada verano sufre por el temor de 
perder sus vienes materiales, vi-
das y sobre todo el enorme daño 
ambiental que deja el paso de un 
incendio”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SESIÓN del plenario 
se desarrolló durante la 

tarde de ayer.

Toro contó que el proyecto fue 
trabajado por la delegación de Arau-
co en conjunto con al Superinten-
dencia provincial de Bomberos y 
en ella se consideraron cinco facto-
res, entre ellos, “la débil cobertura” 
que tiene la empresa Essbío, en par-
ticular, en sectores rurales del terri-
torio; el hecho que la provincia de 
Arauco cuente con un 65% de edi-
ficaciones de material ligero; la am-
plia ruralidad existente; y tratarse 
de una zona forestal, y por ello, pro-
picia para el desarrollo de ese tipo 
de siniestros. 

Otro punto, comentado por el de-
legado provincial se relaciona con 
el hecho de ser una “zona roja”. 

“Muchas veces Bomberos ha de-
bido concurrir a lugares en compa-
ñía del COP de Carabineros, por el 
riesgo que ello implica. Han habido 
ocasiones que han recibido dispa-
ros”, reconoció Humberto Toro. 

Si bien se trata de siete vehícu-
los que colaborarán con el trans-

porte de agua en lugares que cues-
ta conseguir el vital elemento, 
cada uno será asignado a una co-
muna del territorio. Junto con lo 
anterior, también se puede dar el 
caso que se apoye a otras comunas 
que lo requieran.  

 
Opiniones 

La consejera regional del Arauco, 
Marcela Tiznado, valoró la aproba-
ción del proyecto. 

“Estos camiones vienen a com-
pletar el equipamiento de bombe-
ros, que es insuficiente para enfren-
tar emergencias, considerando la 
cobertura de abastecimiento, la pre-
sión de agua no es óptima, las cons-
trucciones son de material ligero y 
el nivel de ruralidad. Pero, además, 
es mejorar las condiciones de nues-
tros bomberos (as) que acuden a la 
zona roja, donde hay atentados, 
arriesgando su vida, por su vocación 
de servicio”, manifestó la represen-
tante independiente. 
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Diferencias genera 
balance en Macrozona

Una mirada distinta en torno a la si-
tuación que se vive en a denominada 
Macrozona Sur quedó reflejada este 
viernes, luego que la Asociación de 
Contratistas Forestales (Acoforag) en-
tregara su balance de lo que fue el año 
2022, en cuanto a los hechos de violen-
cia registrados. 

Y en ese contexto René Muñoz, presi-
dente de la agrupación, sostuvo que el 
año pasado había sido el muy malo, el 
peor de todos en materia de seguridad 
para los contratistas forestales, donde 
hubo cuatro fallecidos por estos hechos. 

“El 2022 fue el año con más eventos 
violentos (...) En términos generales, los 
atentados han aumentado un 17% en 
relación al 2021 y esperamos empezar 
a descender en la curva porque no es 
posible mantener esta tendencia al-
cista todos los años”, planteó Muñoz.  

El represente de un sector del rubro 
forestal, detalló como evolucionaron 
los hechos de violencia en la Macrozo-
na, que incluye Biobío, La Araucanía, 
Los Ríos y Los Lagos. 

“Los meses más complejos fueron 
abril con 17 eventos violentos y agos-
to con 16, además de julio y noviembre 
que registraron 12 atentados. Tuvimos 
cuatro meses muy violentos, por lo 
que este año la cantidad de atentados 
ha sido mayor y los meses más afecta-

dos desde que tenemos registro, han 
sido en 2022”, apunto Muñoz. 

 
Diferencia 

Pero hubo una mirada diferente so-
bre este balance, y esa provino desde la 
delegación regional, donde su titular, 
Daniela Dresdner, si bien compartió la 
idea que la violencia existe, matizó con 
los avances que se han registrado en ma-
teria de seguridad, en particular en la úl-
tima parte del año recién pasado.   

“Hemos avanzado radicalmente 
en el combate de lo que creemos que 
hay en esta zona que es el crimen or-
ganizado, se han desbaratado bandas 
de grandes proporciones, una de ellas 
el jueves en la región del Maule con 
casi 50 personas detenidas. Estamos 
avanzando en resolver el problema 
no de manera superficial sino desde 
fondo de lo que ahí tenemos”. 

FOTO: END

PESE A QUE “ATENTADOS” CRECIERON UN 17% EN BIOBIO BAJARON UN 3%

Mientras contratistas forestales calificaron el 2022 como el más 
violento, autoridades regionales sostuvieron que hubo avances. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de hechos de violencia 
registrados en 2022, según la 
Acoforag en su balance dado 
a conocer este viernes. 

Una baja del 3% 
tuvo Biobío 

29 ATENTADOS hubo en la Región el año pasado, según balance de los contratistas forestales 
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“El funcionamiento del 
parquímetro proporciona 
cierta seguridad”. 
Irene Flores, JJ.VV. Parque 
Ecuador Sur.

“Propusimos el trato directo 
que algunos concejales 
rechazaron”. 
Aldo Mardones, director jurídico de 
la Municipalidad de Concepción.

Sindicato de 
trabajadores de 
parquímetros decidió el 
jueves en asamblea 
cobrar sus finiquitos. 

sus finiquitos a la espera de  
la decisión que se tome 
desde el Concejo Municipal 
de Concepción.

Trabajadores 
decidieron cobrar 

Municipio confirma finiquito de los 
100 trabajadores de parquímetros  

SON 120 MILLONES DE PESOS MENSUALES LOS QUE NO PERCIBE EL MUNICIPIO SIN EMPRESA ENCARGADA

El jueves el sindicato de trabaja-
dores de parquímetros se reunió en 
asamblea y dio a conocer a la Mu-
nicipalidad de Concepción que de-
cidieron cada uno cobrar su fini-
quito a la empresa Estacionar S.A. 
a la espera de que se resuelva la si-
tuación futura del servicio. 

La falta de empresa encargada 
de realizar el cobro de parquíme-
tros a causa del rechazo en sesión 
extraordinaria de Concejo Munici-
pal, dónde la administración había 
planteado la posibilidad de trato 
directo en espera de una nueva li-
citación, ya ha comenzado a afec-
tar a los vecinos de la comuna de 
Concepción.  

Por ello, la preocupación ha co-
menzado a aumentar, tal es el caso 
de Irene Flores de la Junta de Veci-
nos Parque Ecuador Sur, quien se-
ñaló que han visto lavadores de au-
tos se han ubicado en las calles 
efectuando cobros. “Esperamos 
que no haya un incremento de la in-
seguridad y posibles robos a causa 
de la salida del sistema. El funcio-
namiento del parquímetro propor-
ciona cierta seguridad al permane-
cer cerca de automóviles estacio-
nados y también al estar presente 
en las calles, actúa como disuasivo 
ante la presencia de delincuentes”, 
manifestó. 

El director jurídico de la Munici-
palidad de Concepción, Aldo Mar-
dones, recalcó que “la situación de 
los 100 trabajadores de la empresa 
que tenía la concesión de los esta-
cionamientos, ha sido una preocu-

existir aumento de inseguridad en 
las calles y son 100  las trabajado-
ras y trabajadores que permane-
cen en incertidumbre.  

Frente a lo anterior Aldo Mardo-
nes, señaló:  “lamentamos este im-
pacto que están sufriendo y por eso 
mismo, estamos trabajando en una 
vía de solución que nos permita re-
poner este servicio y restablecer sus 
puestos de trabajo”. 

Estas razones mantienen la aten-
ción en lo que pudiera ocurrir en 
una nueva citación a sesión de con-
cejo extraordinaria, dónde se deci-
diría si se realiza el trato directo 
con alguna empresa o se sigue espe-
rando el resultado de una licitación 
en ausencia de cobro formal.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Presencia de cobradores informales comienza a preocupar la ciudadanía, mientras que desde la 
administración apuntan a una nueva sesión extraordinaria de Concejo Municipal penquista. 

pación nuestra como administra-
ción y en su resguardo fue que pro-
pusimos el trato directo que algunos 
concejales rechazaron”.  

De acuerdo a lo explicado desde 
la administración municipal, las po-
sibilidades son: lograr que el Conce-
jo apruebe una nueva propuesta de 
trato directo para restablecer el ser-
vicio y en paralelo llamar a una nue-
va licitación pública; o mantener la 
ciudad sin parquímetros y agilizar 
el llamado a licitación.  

Sin embargo, aún no hay fecha 
para la nueva sesión extraordinaria 
en la que debería producirse la vo-
tación. Cabe mencionar que los in-
gresos que percibe el municipio 
producto del cobro de parquíme-
tros ascienden en promedio de 
$120 millones mensuales. En tanto, 
los vecinos ya notan que podría 

Cecilia Bastías Jerez 
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POR ESTOS DÍAS se está produciendo 
cobro informal a los conductores en las 

calles céntricas de Concepción. 

VECINOS PIDEN QUE se 
restablezca pronto el 
servicio de cobros formal 
para otorgar mayor 
seguridad. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Donación de astronautas da 
Internet a escuelas cañetinas

Siete escuelas de Cañete tendrán 
Internet de alta velocidad gracias al 
proyecto UnlimitED de la Funda-
ción Enseña Chile que busca dismi-
nuir la brecha digital de las escue-
las públicas, el cual a través de un 
convenio entre el Departamento de 
Administración de Educación Mu-
nicipal de Cañete permitirá instalar 
siete antenas satelitales Starlink en 
escuelas rurales, lo que fue financia-
do por astronautas de la empresa 
aeroespacial de Elon Musk. 

 
Inspirador video 

Los recursos se obtuvieron en 
julio de 2022, cuando Tomás Re-
cart, director ejecutivo de Enseña 
Chile viajó junto a Benjamín Qui-
roga, socio del fondo de ciencias y 
foodtech Humboldt, y Daniel Un-
durraga, cofundador de Cor-
nershop a la empresa SpaceX fun-
dada por Musk, donde presentaron 
un inspirador video de las escuelas 
beneficiadas.  

Luego de ver ese video, los astro-
nautas Jared Isaacman, Scott “Kidd” 
Poteet, Sarah Gillis y Anna Menon, 
tripulantes de la misión Polaris 
Dawn que llevará a cabo el primer 
paseo espacial privado de la histo-
ria, decidieron apoyar la iniciativa, 

donaron a UnlimitED una suma de 
US$250.000, lo que se traduce en 
52 antenas que serán entregadas a 
escuelas del país, la mayoría en zo-
nas rurales y de difícil acceso. 

En esta oportunidad, los esta-
blecimientos beneficiados son la 
Escuela Galvarino, las escuelas bá-
sicas Cacique Francisco Melín, Sal-
to Huillincó, Juan Lavín Alvear, 
Lloncao, Juan Aguilera Pérez y el Li-
ceo Técnico Profesional Alonso de 
Ercilla y Zúñiga. 

Con esto se proveerá Internet 
satelital de alta velocidad de Star-
link a más de 1200 estudiantes y 
más de 140 docentes de Cañete. 
De esta manera, se busca mejorar 
la calidad de la educación y entre-
ga oportunidades a niñas y niños, 
sin importar su lugar de origen.

FOTO: ENSEÑA CHILE

MIEMBROS DE SPACE X, EMPRESA AEROESPACIAL DE ELON MUSK ENTREGARON RECURSOS

Más de 1.200 estudiantes y 140 docentes de Cañete, se verán 
beneficiados con Internet satelital de alta velocidad.
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DISMINUIR 
BRECHA 
digital de 
escuelas 
públicas, 

especialmente 
rurales y 

alejadas, es el 
objetivo del 

proyecto 
UnlimitED.
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EFE activa tren a Penco y Yumbel como 
parte de oferta turística para el verano

TAMBIÉN HABRÁ VIAJES A LAJA COMO PARTE DE ESTE CICLO DE ACTIVIDADES ESTIVALES

El tren vuelve a Penco y a Yumbel, 
pero calma, solo por un par de días, 
según informó la Empresa de Fe-
rrocarriles del Estado (EFE), quien 
dio a conocer que ambas comunas 
se integrarán a los denominados 
servicios de trenes turísticos que la 
empresa implementa en distintos 
periodos del año y en determinados 
tramos del país. 

Así, en lo que respecta a nuestra 
zona, EFE indicó que hasta hora el 
destino de estos trenes será en tres 
comunas, porque a Penco y a Yum-
bel se le une Laja que también ten-
drá recorridos ferroviarios. La idea 
es retomar y aprovechar destinos 
tradicionales e históricos.  

Serán entonces, Laja Turístico, 
playas de Penco y conmemoración 
de San Sebastián en Yumbel.  

En el caso de los viajes a Penco y 
Yumbel, estos se realizarán en el  tren 
que realiza el servicio nocturno San-
tiago-Concepción. Las fechas de esos 
viajes son las siguientes: 21 de ene-
ro 2023 -Tren Turístico a Yumbel; 28 
de enero 2023 -Tren Turístico a Pen-
co; 04 de febrero 2023 -Tren Turísti-
co por definir; 11 de febrero de 2023-
Tren Turístico a Laja; 18 de febrero 
de 2023 - dos servicios especiales a 
Laja, Fiesta viva Laja; 19 de Febrero 
de 2023- dos servicios especiales a 
Laja, Fiesta Viva Laja; y 25 de febre-
ro de 2023-Tren Turístico a Penco. 

EFE agregó que las tarifas de es-
tos viajes se encuentran en evalua-
ción y se podrá adquirir en el sitio 
web www.tren.cl  

 
Primer paso 

Este retorno del tren a Penco y en 
particular a la zona de la playa fue 
saludado por la autoridad comu-
nal que espera sea el preludio del re-
greso definitivo de modo ferroviario 
de pasajeros. 

“Para nosotros es una tremenda 
oportunidad desde el punto de vis-
ta turístico y también como el paso 
inicial de una demanda que noso-
tros hemos solicitado al gobierno 
que es la extensión a Penco y Lir-
quén del Biotrén, porque esto va a 
dar cuenta que la infraestructura 
hoy día instalada, que existe, reúne 
las condiciones como para poder 
tomar la decisión de incorporarnos 
a la red de Biotrén”, sostuvo el alcal-
de (s) Freddy Neira. 

Mientras, que el alcalde Yumbel, 
José Sáez, expresó la alegría por el 

FOTOS: EFE

Serán nueve los servicios en total que se 
implementarán en la Región durante este 
verano. A ellos hay que sumar el Nocturno 
Santiago-Concepción que saldrá los 
viernes hacia la zona y que regresará los 
domingos a la capital en este periodo.

EL PASO POR 
el borde del 
Biobío es parte 
de la magia del 
tren. 

que darán vida a este gran proyec-
to como lo es revivir el tren en la Oc-
tava Región”, sostuvo. 
 
Tren Nocturno 

Dentro de los servicios especiales 
que EFE viene implementando está 
el que une a Santiago con Concep-
ción y que está instalado en la me-
moria emotiva de la zona, nos refe-
rimos al Tren Nocturno, que es una 

alternativa durante los fines de se-
mana de alta demanda en verano y 
festividades especiales, para quie-
nes se desplazan desde la Región 
Metropolitana al Biobío, reviviendo 
este tradicional recorrido. 

En este caso, ferrocarriles agregó 
que este tren cuenta con tres clases: 
Salón Turista ($21.900); Súper Salón 
($25.900) y Preferente ($31.900) que 
cuenta con enchufes de 220v en 
cada asiento, además de un coche 
comedor. 

La compra del pasaje ida y regre-
so para este servicio nocturno tie-
ne un 20% de descuento en bolete-
rías. También está permitido el 
transporte de mascotas en su canil 
con medidas establecidas. 

Las salidas de Santiago serán a 
las 22:30 horas de los viernes con 
llegada cerca de las 05.30 horas a 
San Rosendo y a las 07 de la maña-
na a Concepción. 

Mientras, el retorno está fijado para 
las 21.20 horas de los días domingo 
desde Concepción, con detención en 
San Rosendo a las 22.40 y la llegada a 
Santiago a las 6 de la mañana.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

servicio especial de próximo 21 de 
enero y también guarda esperanza  
de un retorno permanente de tren. 

“Estamos felices de esta gran ini-
ciativa porque refleja el trabajo que 
hemos realizado por revivir una tra-
dición ferroviaria. Como alcalde y 
administración hemos sostenido 
diferentes reuniones con EFE para 
avanzar en estas materias que sin 
duda son de gran trascendencia y 
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FINES DE 
SEMANA en 
tren desde y 

hacia Santiago.
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UdeC y Gore Ñuble firman 
convenio para implementar 
Distrito de Innovación

EN CAMPUS CHILLÁN

Con la presencia del Rector de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar; la Vice-
rrectora de Investigación y Desa-
rrollo de la UdeC, Dra. Andrea Ro-
dríguez Tastets; el Director General 
de la UdeC Campus Chillán, Dr. Pe-
dro Rojas García; el Gobernador 
Regional de Ñuble, Óscar Crisósto-
mo Llanos, además de consejeras y 
consejeros regionales y seremis,  se 
llevó a cabo durante la mañana de 
este viernes la firma del convenio 
para la implementación del Distri-
to de Innovación entre la UdeC y el 
Gore de Ñuble, cuya inversión total 
alcanza la histórica cifra de $18 mil 
140 millones. El convenio tendrá 
una duración de tres años. 

“Es una alianza estratégica con 
una visión de Estado a largo plazo 
que permitirá aportar al desarrollo 
de la Región de Ñuble, desde la pers-
pectiva de la Ciencia, la Tecnología 
y la Innovación, que estimule el em-
prendimiento, la generación de nue-
vas empresas que fortalezcan la ma-
triz productiva, desde la perspecti-
va de tales áreas. Esperamos que 
permita atraer y retener talentos 
en diferentes ámbitos en tecnolo-
gías claves habilitantes, lo que es im-
portante para la transformación de 
la agroindustria, a través de la sos-
tenibilidad”, afirmó el Rector de la 
UdeC. 

En la misma línea, el Gobernador 
de Ñuble dijo que “como Gobierno 
Regional es importante las alian-

a disposición de las y los ñublensinos 
agrícolas, pequeños y medianos em-
presarios y de quienes estén al ser-
vicio de la productividad y educa-
ción”, sostuvo el consejero regional. 

Por último, el Rector de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Carlos Sa-
avedra Rubilar, remarcó que es im-
portante la vinculación con otras 
universidades socias en la región, al 
igual que el sector público y priva-
do. “Esperamos junto a otras ini-
ciativas, que el Distrito de Innova-
ción se transforme en un nuevo polo 
dinamizador del desarrollo de la 
ciudad y de la Región”, concluyó el 
Rector UdeC.

NOTICIAS UDEC

El convenio suma un total de $18.140 millones y permitirá la construcción de un 
espacio urbano en el terreno del campus Chillán.

zas estratégicas que tenemos en di-
versas áreas. Probablemente, el Dis-
trito de Innovación es el convenio 
más importante que tendrá Ñuble 
en esta materia. Es un modelo de di-
versificación económica y de solu-
ción de problemas, porque esto será 
una atracción y generación de capi-
tal humano. Nos permite tener un 
punto de encuentro entre el mundo 
académico, privado y público, por lo 
tanto, estamos contentos con la 
trascendencia de este proyecto con 
la Universidad de Concepción. En el 
corto plazo, se puede asumir el de-
safío de incorporar a otros actores 
y socios”. 

El aporte del Gobierno Regional 
de Ñuble para este proyecto se tra-
duce en $8 mil 410 millones. 

Por su parte, la seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación de la Macrozona Centro Sur, 
Sofía Valenzuela Anguita, afirmó 
que el Distrito es una gran oportu-
nidad para mejorar la producción 
investigativa de la región de Ñuble. 

“El Distrito de Innovación será 
un fuerte incentivo para atraer más 
talentos a la Región de Ñuble. En 
materia de investigación, sabemos 
que la zona no está bien posiciona-
da en los ránking, y eso se da porque 
hay poca masa crítica en la región; 
porque es nueva y también porque 
antiguamente estaba adscrita a la 
Región del Bío Bío. Por ende, es una 
oportunidad para visibilizar cómo 
podemos implementar más star-
tup en Ñuble, las que a través del Mi-

nisterio se pueden financiar estas 
iniciativas. Es una enorme oportu-
nidad”, recalcó. 

Asimismo, el presidente de la Co-
misión de Educación del Consejo 
Regional de Ñuble, Juan Riquelme 
Venegas, enfatizó que el Distrito de 
Innovación se trata de una inversión 
que permitirá fortalecer todo el es-
pectro de la tecnología en la zona. 

“Es un momento muy importan-
te para nuestra Región. Luego de un 
largo análisis de estudio de la pro-
puesta presentada por la Universi-
dad de Concepción, creemos que 
sin duda se trata de una inversión re-
levante para fortalecer Ñuble la in-
novación y tecnología. A futuro, este 
Distrito de Innovación se irá conso-
lidando, por lo tanto, se debe poner 
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AUTORIDADES académicas y de 
Gobierno participaron de la ceremonia.
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“No roben, son cables de aluminio”: 
denuncian daños en Puente Juan Pablo II

REPARACIONES SE ESTIMAN EN $42 MILLONES

La Dirección de Vialidad de la 
Seremi de Obras Públicas y la Mu-
nicipalidad de Concepción denun-
ciaron el daño y peligro que gene-
ra el robo de cables de aluminio 
que conducen la electricidad para 
los postes que alumbran el Puen-
te Juan Pablo II. 

De acuerdo a lo informado por 
la municipalidad penquista, quie-
nes están a cargo de las 78 lumina-
rias que se extienden en todo el 
viaducto, este tipo de ilícitos gene-
ra un gasto de $42 millones para su 
recuperación. 

Sin embargo, no es lo único que 
preocupa a autoridades.  

La complejidad radica en que 
los cables se ubican y extienden 
por toda la extensión del paso pea-
tonal, que hay sobre el puente que 
cruza el río Biobío, y quienes los 
roban levantan las losetas de ce-
mento, que hay al lado de los pos-
tes y, desde el orificio que queda, 
sacan el cable para venderlo lue-
go en el mercado informal. 

En suma, dejan el cemento des-
truido, el puente con la luz corta-
da y el peligro para peatones y ci-
clistas que transitan por ahí. 

Pero, lo curioso para las autori-
dades es que lo que roban son ca-
bles de aluminio, cuyo valor en 
negro puede llegar hasta los 300 
pesos el kilo, lo cual es considera-
do un precio muy inferior a los mil 

Dirección Regional de Vialidad explicó 
el peligro que genera la usurpación de 
cables, que deja sin luz al viaducto.  
Municipio de Concepción dijo que en 
los próximos días presentará denuncia.

pesos en que pueden vender, en el 
mismo mercado informal, el kilo 
de cobre. 

 
Vialidad 

Desde la Dirección de Regional 
de Vialidad hablaron con Diario 
Concepción respecto de este 
tema. 

“Son esas personas que para po-
der tomar algo del puente, en este 
caso de los postes que tienen ca-
bles,  buscan algún tipo de estruc-
tura que puedan comercializar, 
rompen las losetas y sacan los ca-
bles para poder venderlos. Lamen-
tablemente, no tenemos cómo 
identificarlos, pero cada vez que 
ocurre se hace una reparación a la 
brevedad”, dijo Juan Carlos Ovie-
do, director regional de la enti-
dad. Agregó que “es la municipa-
lidad la que debe hacer las denun-
cias correspondientes. Nosotros 
solamente apoyamos en el tema 
de reparación. Pero, no de hacer 
las denuncias correspondientes 
porque no tenemos los antece-
dentes que nos pudieran arrojar 
esta realidad. Sólo hablamos sobre 
algunos supuestos, porque apare-
ce esto en el puente y es peligroso”. 

 
Municipio 

La Municipalidad de Concep-
ción informó que en total son 78 lu-
minarias por cada costado del 
puente y  por los robos y daños se 
ha tenido que hacer la nueva cana-
lización con costo estimado de $42 
millones, por lo que está prepa-
rando todos los antecedentes para 
presentar una denuncia formal. 

 El alcalde Álvaro Ortiz Vera in-
dicó que “esta situación genera 
un enorme daño para la seguridad 
de las personas, de los conducto-
res y aumenta el riesgo de robos 
en todo el sector, además del im-
pacto en el presupuesto munici-
pal. Es un tramo de 2,8 kilómetros 
y la canalización subterránea 
cuesta $15.000 el metro, así es que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Así, el jefe comunal de Concep-
ción añadió que “ante el impacto de 
estos robos y para desincentivarlos, 
la Unidad de Alumbrado optó por 
cambiar los conductores de cobre 
por aluminio, dado que este mate-
rial no tiene el valor comercial del 
cobre, nuestro mensaje es claro: 
no los roben, son de aluminio”.

nuestra Unidad de Alumbrado Pú-
blico está remitiendo los antece-
dentes a nuestra Dirección Jurídi-
ca para presentar la denuncia que 
corresponde”. 

Ante el impacto de estos robos, 
según confirmó el mismo alcalde,  
la unidad respectiva optó por cam-
biar los conductores de cobre por 
aluminio, dado que este material 
tiene un valor comercial mucho 
menor en el mercado informal. 
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al puente Juan Pablo II, que 
cruza el río Bío Bío.

78 luminarias  
dan luz 

en el mercado informal. 
Mientras que el cobre, 
puede llegar a los mil pesos.

$300 cuesta el 
kilo de aluminio

FORADO queda en el 
puente, cuando roban 

cables de las 78 
luminarias. 
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Entre enero y abril se 
desarrollará “Viñetas 
Submarinas”. Es gratuito y 
requiere inscripción porque 
sus cupos son limitados. 

“Idea es ayudar a sentir que tienen 
mayor control y darles 
herramientas para tomar medidas 
concretas”. Paul Gómez, coord. 
Divulgación y Educación en Copas Coastal

“Queremos lograr una instancia 
donde puedan aprender sobre el 
océano y crear sus propios 
cómics”. Eladio Lagos. dibujante a 
cargo de “Viñetas Submarinas”. 

y que habiten en la Región 
del Biobío pueden 
inscribirse en el taller 
gratuito. 

Niños y jóvenes 
entre 7 y 17 años “Viñetas Submarinas” es la nueva 

iniciativa con la que el Centro de In-
vestigación Oceanográfica (Copas) 
Coastal de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) acercará el conoci-
miento y promoverá el aprendizaje 
sobre biodiversidad marina a niños, 
niñas y jóvenes.  

Se trata de un taller de cómic, en-
marcado en las actividades divul-
gativas y de socialización que reali-
za el centro, con el que pretenden 
fortalecer el vínculo emocional y la 
conciencia ambiental en torno al 
océano de sus participantes a través 
del dibujo y la historieta.  

“El océano es una parte vital del 
planeta y es importante cuidarlo 
por muchas razones. Algunas de las 
principales son que provee una gran 
cantidad de alimentos, ayuda a regu-
lar el clima, mantiene la vida en la 
Tierra y proporciona una gran fuen-
te de energía y recursos”, explicó 
Paul Gómez, coordinador de Divul-
gación y Educación del Copas, sobre 
la trascendencia de generar activida-
des que enseñen y concienticen el rol 

más responsable posible. 
“Es por eso que contaremos con el 

apoyo de la Corporación Yo Tam-
bién en el taller. La idea es ayudarles 
a sentir que tienen un mayor control 
sobre la situación y darles herra-
mientas para tomar medidas concre-
tas, en su vida personal, familiar y es-
colar”, comentó Paul Gómez. 

 
La iniciativa 

“Viñetas Submarinas” es un ta-
ller completamente gratuito que 
está dirigido a infantes y adolescen-
tes entre 7 y 17 años de la Región del 
Biobío. 

Su organización está al alero de la 
Unidad Motor del Copas Coastal y 
cuenta con el respaldo de la Muni-
cipalidad de Talcahuano. 

Para participar sólo es necesario 
inscribirse, pues los cupos son limi-
tados, accediendo al enlace 
https://bit.ly/3PscdvO, donde hay 
disponible información sobre los 
horarios y materiales a utilizar a lo 
largo del desarrollo de la iniciativa. 
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Y con los 10 años de trayectoria 
que el dibujante tiene realizando ta-
lleres de este tipo, posee múltiples 
recuerdos sobre los beneficios que 
este tipo de actividades pueden lle-
gar a ofrecer. “Mi experiencia ha sido 
completamente gratificante, por-
que muchas familias han podido en-
contrar un espacio donde sus niñas 
y niños se han podido sentir muy có-
modos compartiendo este lenguaje 
tan lindo como lo es el cómic. Los 
mayores que han pasado por mis 
talleres incluso han tomado deci-
siones importantes, como, por ejem-
plo, estudiar carreras relacionadas al 
dibujo y la ilustración”, detalló. 

 
Evitar la ecoansiedad 

Eso sí, conscientes de que la rea-
lidad de las problemáticas ambien-
tales agobia a muchas personas y 
puede generar lo que se conoce 
como ecoansiedad, entendido como 
un temor crónico por el propio futu-
ro y el de otros debido a un potencial 
cataclismo ambiental por los im-
pactos del cambio climático, desde 
el Centro Copas saben que deben 
abordar dicha temática  de la forma  

ocurriendo en nuestro océano”. 
En relación con lo que se espera de 

la iniciativa, Eladio Lagos sostuvo 
que “queremos lograr una instancia 
formativa-educativa, donde las ni-
ñas, niños y jóvenes participantes 
puedan aprender no sólo sobre 
nuestro océano, sino que además a 
confeccionar y crear sus propios có-
mics, desarrollando un lenguaje 
muy hermoso que les permitirá co-
municar, expresar y, por ende, co-
nectar con el mundo actual”. 

Para ello, el taller tendrá varias 
etapas. Primero, precisó, quienes 
participen aprenderán a crear una 
página de historieta, para luego pa-
sar a un nivel más desafiante y final-
mente llegarán a publicar su propio 
cómic en un libro que compilará los 
frutos de su creatividad.  

Bocetear, entintar, crear persona-
jes y armar una página, así como fa-
miliarizarse con la historia del cómic, 
las diferencias de este con el manga 
y la historieta, y conceptos como 
onomatopeyas, globos de textos y 
tipos de viñetas son parte de los tó-
picos sobre los que podrán aprender 
los participantes, manifestó Lagos. 

“VIÑETAS SUBMARINAS” INICIA EL 10 DE ENERO

Copas UdeC promoverá el cuidado  
del océano con la creación de cómics
Niños, niñas y jóvenes son invitados a participar de una iniciativa que acercará el conocimiento sobre la 
biodiversidad marina y usará al dibujo para fomentar el vínculo emocional y la conciencia ambiental.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL OCÉANO TIENE ROL VITAL EN EL PLANETA y existe una 
diversidad de razones para cuidarlo, por ende, para realizar 
instancias que promuevan la conciencia y educación.

de los ecosistemas marinos como la 
que proponen. 

 
“Viñetas submarinas” 

El taller se realizará desde este 
próximo 10 de enero hasta abril de 
2023, con clases teóricas y prácticas 
en modalidad online, y será impar-
tido por el dibujante y creador de có-
mics Eladio Lagos, más conocido 
como Yayo, quien ha pasado los úl-
timos 20 años desempeñándose en 
el área de la historieta. 

El proceso para llevar a cabo “Vi-
ñetas Submarinas”, según adelantó 
el dibujante, “será súper entreteni-
do, pero a la vez intenso”. En este 
sentido, aseguró que “podremos 
aprender mucho sobre especies y fe-
nómenos que actualmente están 

Ciencia& 
Sociedad
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Astronomía UdeC abrió  
cartelera de verano con 
multitudinarias jornadas

ACTIVIDADES SE REALIZARON EL 4 Y 5 DE ENERO 

FOTOS: ASTRONOMÍA UDEC

Temporada partió con la charla  sobre la exploración lunar que 
protagonizó José Maza en Teatro Biobío e instancias familiares que 
ofrecieron integrantes del Departamento en el Parque Alessandri. 

 “DE 
CONCEPCIÓN A 

LA LUNA EN 3 
ACTOS” fue la 

charla que dio José 
Maza  junto al 

astrónomo UdeC 
Ricardo Demarco. 

CREDITO FOTO

NIÑOS, NIÑAS Y ADULTOS fueron partícipes de las tres 
charlas y tres talleres que se desarrollaron en simultáneo.

EL ASTRÓNOMO JOSÉ MAZA, Premio Nacional de Ciencias 
Exactas 1999, volvió a Concepción para desplegar una más 
de sus masivas charlas para divulgar la astronomía. 

MIL ENTRADAS  se dispusieron para que el público asistiera 
a la charla de José Maza y Ricardo Demarco, las que se 
agotaron en menos de una hora.

 CRÁTERES LUNARES , EXPLORACIÓN A MARTE Y 
COMETAS fueron parte de los temas sobre los que niños y 
niñas aprendieron y experimentaron  actividades prácticas.

LOS DOCTORES DOUGLAS GEISLER Y RICARDO DEMARCO,  ambos astrónomos y académicos de la UdeC, cerraron la 
apertura de la cartelera veraniega con una charla magistral sobre estrellas y galaxias, en el anfiteatro del Parque Alessandri.  

EQUIPO DE DIVULGACIÓN ASTRONÓMICA UDEC se 
encargó de dar las charlas y talleres familiares. 
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ENERO 2023Actividades Dirección de Extensión y Pinacoteca
Universidad de Concepción

JUEVES 12 ENERO
Casa del Arte UdeC / 18:00 h

INAUGURACIÓN
EDV 2023
Invitadas: Sol Serrano 
Pérez y Diana 
Aurenque Stephan

VIERNES 13 ENERO

PROGRAMACIÓN DE ACTIVIDADES

5 NUEVAS 
EXPOSICIONES 
EN CASA DEL 
ARTE UDEC

CONCIERTO 
ORQUESTA 
SINFÓNICA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN

SÁBADO 14 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

TEATRO
"Población Esperanza", dirigida por 
Migue Barra Lira

DOMINGO 15 ENERO  Foro UdeC / 18:00 h

TEATRO INFANTIL
“2070 El Último Documental Animal”, 
espectáculo infantil de la Compañía La Otra 
Zapatilla

MIÉRCOLES 18 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

PREMIACIÓN BIOBÍO 
100 PALABRAS
Orquesta Sinfónica UdeC. 
Musicalización de relatos

MÚSICA CONTEMPORÁNEA 
AYEKAFE
Concierto de Fernando Raín y Banda 

DANZA
"Ay de Mi Violeta", Compañía Calaucalis

MARTES 17 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

RITMOS LATINOAMERICANOS
Concierto Surcos, de la cantante 
Carolina Aguilera "La Canarito" y grupo

JUEVES 19 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

VIERNES 20 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

MÚSICA
Big Band Derecho UdeC + la cantante 
y trompetista española Andrea Motis

DOMINGO 22 ENERO  Foro UdeC / 20:00 h

45 CHARLAS, 
74 TALLERES 
Y 26 CURSOS

13 AL 22 DE ENERO

FERIA INTERNACIONAL 
DEL LIBRO DEL BIOBÍO 

100 expositores/as / 200 sellos / +100 actividades
filbiobio.cl 

ESCUELA DE VERANO DE POSTGRADO 
Más de 35 cursos de postgrado 

Países docentes visitantes: Alemania, España, 
Bélgica, Francia, Estados Unidos, entre otros

escueladeverano.udec.cl postgrado.udec.cl

Casa del Arte UdeC 
/ 12:00 h

Foro UdeC 
/ 20:30 h
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Rahuil Alto
Fue sede de la  
firma del traspaso 
de la Universidad 
de Concepción a 
los viñateros de 
Florida.

IMPORTANTE HITO DE DESARROLLO ECONÓMICO COMUNAL

En el sector de Rahuil Alto, comu-
na de Florida, se desarrolló la firma 
oficial de la licencia para transferen-
cia de conocimiento a productores 
de brandy de la zona, entre la Uni-
versidad de Concepción y la Agru-
pación de Viñateros de la comuna.  

La actividad se desarrolló con la 
presencia del rector, Dr. Carlos Sa-
avedra; el alcalde de Florida, Jorge 
Roa; el presidente de la Agrupación 
de Viñateros de la comuna; Dago-
berto Riquelme; entre otras autori-
dades y miembros de la comuni-
dad académica de la UdeC, quie-
nes celebraron la entrega de este 
manual a la comunidad, elaborado 
en el marco del proyecto “Valoriza-
ción del patrimonio vitivinícola del 
Valle del Itata mediante la produc-
ción de un Brandy D.O. que aumen-
te la competitividad de los peque-
ños productores”.  

“Es un manual que se ha prepara-
do para que los viñateros elaboren 
su propio Brandy en un futuro cer-
cano. Además, ellos ya tienen un 
alambique especial para la prepara-
ción de este destilado a partir de 
vino de uvas blancas. Espero que el 
próximo año, los agricultores tengan 
su producción de Brandy”, dijo el 
Dr. José Becerra, profesor de la Fa-
cultad de Ciencias Naturales y Ocea-
nográficas de la UdeC, quien lideró 
el proyecto de la casa de estudios.  

Asimismo, el académico confir-
mó que la iniciativa consta del tras-
paso de la licencia; un manual de 
elaboración del producto y el faci-
litamiento de la entidad universita-
ria para producción del destilado. 

El rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra, 
destacó el hito y aseguró que “cum-
plir esa cadena completa de trans-
formar algo conceptual en un pro-
ducto son años de trabajo y se re-
quiere de perseverancia; de 
compromiso; y de dedicación de 
cada una de las personas que están 
involucradas en esto”, 

“Para nosotros es súper impor-
tante dar este paso, porque con los 
bajos precios de la uva y del vino, 
creemos que esta es la solución para 
nosotros. Estamos bastante entu-
siasmados con este proyecto y espe-
ramos que las autoridades nos es-
cuchen y nos apoyen”, comentó Da-
goberto Riquelme, presidente de la 
Asociación de Viñateros.  

“Lo que se está tratando es darle 
valor agregado al vino de la zona. 
Aquí por años se produjo vino a gra-
nel y se vendía a un precio bajísimo. 
Por lo tanto, los agricultores viñate-
ros optaron por darle un valor agre-

Alianza UdeC-Viñateros 
de Florida busca 
potenciar competitividad 
en mercado del brandy
gado a su producto y hoy estamos 
viendo los resultados. Los precios 
que se pagan por el vino o la uva de 
acá son realmente bajos”, manifes-
tó el alcalde, Jorge Roa. 

Cabe destacar que la iniciativa 
contó con el apoyo de la Fundación 

para la Innovación Agraria (FIA) y 
fue ejecutado por investigadores de 
la Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas de la Universidad 
de Concepción, con el objetivo de 
rescatar una actividad productiva 
tradicional de la zona, recuperar 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se concretó  
transferencia de 

conocimiento 
desde la casa 
estudios a la 

agrupación de 
agricultores. 

“Optaron por 
darle un valor 
agregado a su 

producto y hoy 
estamos viendo 
los resultados”, 
dijo el alcalde, 

Jorge Roa.

las cepas del Valle del Itata dándo-
le valor agregado y mejorar las con-
diciones laborales de las y los pro-
ductores locales.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Inflación es la más alta de las últimas tres 
décadas: alimentos sigue registrando alzas

ÚLTIMO REPORTE DEL INE

El costo de la vida sigue en au-
mento. Es que el reciente informe 
del Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE) da cuenta de un alza de un 
0,3% del Índice de Precios al Consu-
midor (IPC), durante diciembre de 
2022. 

Si bien el incremento fue menor 
en comparación a noviembre don-
de el IPC fue de un 1%, o incluso oc-
tubre con un 0,5%, en el acumulado 
anual la inflación llegó a un 12,8%. 
La más alta desde 1991, cuando esta 
llegó a un 18,7%. 

De acuerdo al INE “seis de las 
doce divisiones que conforman la 
canasta del IPC aportaron inciden-
cias positivas en la variación men-
sual del índice, cinco registraron in-
cidencias negativas y una presentó 
nula incidencia”.  

“Entre las divisiones con alzas en 
sus precios destacaron alimentos y 
bebidas no alcohólicas (1,1%), con 
0,247 puntos porcentuales, y recrea-
ción y cultura (2,1%), con 0,138 pun-
tos porcentuales”, se observa en el 
boletín del ente estatal, mientras 
que entre las divisiones que inci-
dieron en forma negativa destacó 
transporte (-0,5%), con -0,081 pun-
tos porcentuales.  

 
Reacciones locales 

Jesús Chacón está a cargo de una 
verdulería en el sector del Barrio 
Universitario de Concepción. 

Dice que en los últimos meses el 
precio de los alimentos ha ido va-
riando y deben enfrentar este esce-
nario que no solamente se debe al 
fenómeno inflacionario, sino que 
también a las correspondientes 
temporadas de cosecha. 

“Por ejemplo, en los últimos me-
ses el kilo de plátano ha estado va-
riando entre $800 o $2 mil”, explica. 

Ante eso es la estrategia de la ofer-
ta la que toma más protagonismo. 
“Para retener a nuestros clientes”, 
detalla. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía de la Región del Biobío, ase-
guró que “esto se ajusta con las pro-
yecciones de economistas y distin-
tas agencias que estimaban que a 
fines de 2022 la inflación se iba a es-
tancar. Lo que se espera para este 
2023 es que la inflación siga, gra-
dualmente, reduciéndose, para 
ajustarse a las medidas inflaciona-
rias del Banco Central (BC) que van  
en torno al 3% anual”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El IPC acumulado de 12 meses llegó a 12,8%. En paralelo, el Gobierno enviará al 
Congreso un paquete de medidas de ayudas sociales.

Para Andrés Acuña, magíster en 
economía y académico de Acadé-
mico del Departamento de Econo-
mía y Finanzas de la Universidad 
del Bío-Bío (UBB) “este primer se-
mestre 2023 no va a ser muy posi-
tivo en términos económicos (...) se 
van a seguir observando tasas de 
inflación, en 12 meses, sobre el 10% 
(...) Hay medidas que da la impre-
sión que el Gobierno no quiere to-
mar como la reducción del IVA de 
los bienes de la canasta de alimen-
tos, por ejemplo”. 

 
Medidas 

Vale recordar que el Gobierno 
anunció un paquete de ayudas so-
ciales para estos próximos meses 
que se resume en rebaja en el precio 

de los medicamentos, aumento del 
Bono Marzo, y el “Bolsillo Familiar 
Electrónico”. Esto último trata de 
una transferencia fiscal de $13 mil 
500 al mes, por carga, durante ocho 
meses. 

“(hay que) entender cuál es el 
efecto combinado de estas medi-
das, porque como habrán notado 
muchas de ellas abarcan a hogares 
que tienen características o cober-
turas similares, por lo tanto, los be-
neficios se van a poder combinar”, 
dijo el Ministro de Hacienda,Mario 
Marcel. 

Ahora, el proyecto debe ser despa-
chado y discutido en el Congreso. 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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0,3%
fue el alza del IPC en diciembre de 2022.
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El film, estrenado el jueves 
pasado, se encuentra en las 
principales salas de cine de 
todo el país.

Disponible en 
todo el país

El año pasado Vicuña 
protagonizó junto a 
Leonor Varela la comedia 
“Miénteme”, disponible 
en Prime Video.

Sebastián Freud, productor 
y guionista, es el responsable 
de la película chilena más 
vista de la historia, “Stefan 
v/s Kramer”.

El actor nacional proyecta un año 
con producciones tanto en 
streaming como de películas. Una 
de ellas se firmará en Uruguay, 
Madrid y República Dominicana.

A tan sólo dos días desde su estre-
no, “Papá al rescate” se perfila como 
la gran comedia nacional familiar de 
la época estival, convocando a más 
de 7 mil espectadores a lo largo de las 
distintas salas de cine del país. 

En esta línea, y como una manera 
de dar a conocer y acercar el largo-
metraje a las personas, su productor 
y coguionista, Sebastián Freund; y 
protagonista, Benjamín Vicuña, es-
tuvieron en Concepción realizando 
diferentes actividades. “Conce es una 
plaza muy importante de cine den-
tro del país, es bueno poder volver a 
generar el vínculo con las personas, 
roto y puesto en pausa producto de 
la pandemia. Nos frenó y cambió 
ciertos hábitos de consumo, al públi-
co lo alejó muchísimo de la sala, lo 
que afectó a la industria, potencian-
do mucho a los servicios de strea-
ming. Pero esta es una invitación 
para que la gente disfrute en panta-
lla grande, que viva la catarsis de la 
sala llena”, comentó el actor en con-
versación con Diario Concepción. 

“Papá al rescate” es una alocada y 

peciales, los cuales se hicieron junto 
a Poston Films, misma productora de 
la también película nacional “Un like 
de Navidad”, estrenada a fines del 
año pasado. “Es una de las grandes 
virtudes de la película es que dialo-
ga con el público joven, con los niños 
y niñas, es una cinta que apunta al 
segmento familiar. Y ese público está 
acostumbrado en lo que consumen 
a incluir la tecnología, no les parece 
algo extraño, a nosotros es a quienes 
nos sorprende. Ellos ya lo tienen in-
corporado y no les llama mayormen-
te la atención”, cerró Vicuña. 

FOTO: PLAZA ESPECTÁCULOS

emocionante road movie –combina-
da con buddy movie– en la que un pa-
dre, Nico (Benjamín Vicuña), decide 
ir al rescate de su hija antes de que 
pase al sistema de adopción, acom-
pañado de sus mejores amigos, este-
larizados por Jorge Zabaleta, Fernan-
do Larraín y Rodrigo Muñoz. Con 
ellos vivirá una loca aventura llena de 
riesgos e impensados peligros. 

“Esta película la vendemos como 
comedia, pero como actor el perso-
naje es bastante humano y realista. 
No es comedia del chiste fácil, sino 
más bien de situaciones; además 
cada personaje tiene su propia vida. 
Lo mío es contar un personaje aleja-
do de cualquier tipo de caricatura, un 
tipo enamorado de su pareja que 
cumplen el rito del matrimonio igua-
litario, con muy buenos amigos, y 
que además es padre, lo que habla de 
una bisexualidad en su momento”, 
expresó. 

 
Una aventura familiar 

En este mismo sentido, Freund 
apuntó que “esta es una película de 

amigos que emprenden un viaje jun-
tos para lograr una misión, dejando 
su lugar de confort para aventurarse 
a otro espacio lleno de riesgos y de-
safíos. Estas características hacen a 
‘Papá al rescate’ particular dentro 
del universo de las comedias chile-
nas, en que se mezclan los géneros 
del dramedy, la aventura y la acción”. 

En cuanto al trabajar junto a otros 
grandes y reconocidos actores nacio-
nales, Vicuña señaló que “cada uno 
aportó desde su experiencia. Fernan-
do Larraín años haciendo ‘Casado 
con hijo’, entre otras comedias, lo 
mismo Muñoz, y Zabaleta que es un 
tremendo actor con una gran tra-
yectoria. Todos nos pudimos sumar 
muy bien al proyecto, encontrar un 
fiato y complicidad que se generó 
gracias a la convivencia de dos me-
ses juntos en la montaña, un experi-
mento que en poco tiempo genera-
mos lazos profundos. Fue fácil con-
tar esa historia de amigos encerrados 
en un auto durante semanas”. 

Entre las características que tiene 
la cinta, es la utilización de efectos es-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EN EL FILM actúan  junto a 
Vicuña junto Jorge Zabaleta, 
Fernando Larraín y Rodrigo 
Muñoz, además de Pancho 
Saavedra y Laurita Fernández.

VICUÑA junto al productor Sebastián Freud, estuvieron en la semana en 
Concepción promocionando este nuevo film nacional.

“No es una comedia del chiste fácil,  
sino más bien de situaciones”

BENJAMÍN VICUÑA

El actor nacional estuvo hace unos días en Concepción, en el marco de la promoción de la película 
“Papá al rescate”,  cinta estrenada este 5 de enero y que abre el 2023 para la industria del cine nacional.
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En dos partidos con oncenas totalmente 
distintas, Huachipato cayó 0-1 ante Ñublense 
en Paso Alejo. En todo caso, en estos duelos lo 
que menos cuenta es el resultado, ya que los 
técnicos prueban nuevas variantes de cara a 

la temporada. Gustavo Álvarez alineó en su pri-
mer equipo estelar a Castellón; Gutiérrez, 
Gazzolo, Malanca, Baeza; Sepúlveda, Altami-
rano, Palmezano; Mazzantti, Acosta y Martí-
nez. El gol fue obra de Rodrigo Cisterna. 

Huachipato tuvo nuevo apretón ante Ñublense en Chillán  

tiene, hasta ahora, el DT 
César Bustamante: Vargas, 
Vilches, Padilla, Zambrano, 
Castillo y Muñoz.

jugadores
7

LILAS INICIARÁN SU PRETEMPORADA LA PRÓXIMA SEMANA

Ahora sí tiene que ser la vencida. 
Tras larguísimas temporadas en las 
que sólo han sufrido, en Deportes 
Concepción se han preparado con 
pinzas para conformar el plantel 
2023. Y ante la impaciencia de los 
hinchas, el club ya ha oficializado 
varios nombres. Algunos de ellos fue-
ron adelantados hace algunas sema-
nas por Diario Concepción, mien-
tras que otros los trabajaron en ab-
soluto silencio y bajo siete llaves. 

 
Eduardo Vilches 

Es el gran nombre que, hasta el 

Seis nuevos rostros para un 
“León” que quiere meter miedo
Deportes Concepción ha oficializado a sus primeros refuerzos de cara a la temporada 2023. Tras la 
renovación de Vargas, llegarán jugadores experimentados, calados y conocidos por el DT. 

bastante regularidad en Rangers, 
Puerto Montt y San Marcos. En el 
cuadro nortino, de hecho, levantó el 
título de Segunda División 2019. Un 
caladísimo para la categoría.  

 
Rodrigo Padilla 

Uno de los ex General Velásquez 
que Bustamante sedujo para llegar 
a Nonguén. El defensa de 24 años 
jugó 17 partidos el torneo pasado. 

 
Patricio Troncoso 

Hace largo rato que el talentoso 
volante creativo era pretendido por 
Concepción. Es el apuntado por el 
DT para abastecer a Vargas. Con 30 

años y amplia experiencia incluso en 
Primera División, el ex General Ve-
lásquez ya brilló en 2022 ante los li-
las, marcando en el 2-1 en Collao.  

 
Diego Zambrano 

Jugará por primera vez en un club 
que no sea Iberia. El central de 24 
años ha sido pieza fija en el cuadro 
de Los Ángeles desde 2015 hasta la 
última campaña, jugando incluso 
en Primera B.  

 
Gabriel Castillo 

Otro que llega desde Los Ánge-
les. Con 25 años, el volante es otro 
que fue dirigido por César Busta-

mante en 2019. Colchagua, Velás-
quez y además de Iberia, en tres 
temporadas, son las camisetas que 
ha defendido.  

 
Diego Muñoz  

Un defensa que fue adelantado 
por Diario Concepción la semana 
pasada. Proveniente desde el recién 
ascendido, San Marcos de Arica, el  
central registra un paso además por 
Valdivia.  

A todos los refuerzos anteriores, se 
suma el renovado Gabriel Vargas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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PATRICIO TRONCOSO llevará su talento a Nonguén.

DIEGO MUÑOZ arriba desde el ascendido San Marcos.

RODRIGO PADILLA llega desde General Velásquez.

GABRIEL CASTILLO ya fue dirigido por Bustamante.

EDUARDO VILCHES asoma como figura en el “León”.

DIEGO ZAMBRANO llega desde Iberia.

momento, han presentado los lilas. 
El volante ofensivo de 32 años llega 
al “León” tras jugar las últimas tres 
campañas en Primera B, teniendo 



Deportes
18 Diario Concepción Sábado 7 de enero de 2023

GALA DE PREMIACIÓN EN SANTIAGO

En el auditorio de la Universidad 
Autónoma, en Providencia, se llevó a 
cabo la Gala de Premiación Atlética 
organizada por la federación chilena, 
ocasión en que se distinguió a lo más 
destacado de la temporada 2022, quie-
nes hicieron posible la consecución de  
nueve récords nacionales, 78 medallas 
internacionales, y nueve participacio-
nes mundiales, en una de las mejores 
temporadas del último tiempo. 

En las distinciones individuales, 
fueron condecorados varios expo-
nentes de Biobío que fueron protago-
nistas tanto en el ámbito nacional 
como internacional. Entre ellos nom-
bres como el de Josefa Quezada, que 
en 2022 batió dos plusmarcas de la 
gran Alejandra Ramos, los 3.000 me-
tros planos (que tenía 30 años de vi-
gencia) y la milla. Y otros como los de 
Joaquín Campos, Andrea Jara, Rafael 
Muñoz, Amparo Herrera y Brayan 
Jara, quienes tuvieron una tempora-
da de alto vuelo. 

 
Merecido premio institucional 

Junto a los deportistas, también se 
reconoció al destacado juez regional, 
José Manuel Ovalle, quien  cuenta con 
la más alta calificación  y lleva años 
aportando a la actividad. Pero eso no 
fue todo, porque la Asociación Atléti-
ca Regional del Biobío recibió una im-
portante distinción por su aporte a la 
disciplina, siendo la única del país que 
organizó dos grandes eventos interna-
cionales como fueron el Grand Prix  
Marlene Ahrens y el Meeting Jorge 
Grosser, así como un sinnúmero de 
torneos nacionales. 

“Fue emocionante recibir este reco-
nocimiento junto a mi directorio. Fui-

Atletismo regional es distinguido 
entre lo más destacado del 2022

La federación chilena reconoció a la entidad local como la que más torneos realizó 
en pista y la única del país en organizar dos eventos internacionales. Asimismo, se 
condecoró a varios exponentes de la Región que brillaron en el extranjero.

FOTO: MÓNICA FREDES

country escolares a comunas como 
Talcahuano y Laja, e incentivamos la 
actividad física en los más pequeños 
con los festivales de atletismo. Tam-

bién conseguimos alianzas con las 
municipalidades de San Pedro de la 
Paz y Lebu para hacer cursos de atle-
tismo a los profesores. Fue mucho tra-
bajo  el que fue reconocido, y  nos sen-
timos orgullosos”, sostuvo la presi-
denta de la asociación, Mónica Fredes. 

“Fuimos capaces de hacer un na-
cional de fondo y medio fondo, jun-
to a otro U20 en Los Ángeles, inno-
vando al llevar el circuito cross coun-
try a comunas donde no se hacía 
atletismo. Esa fue nuestra obra”, 
complementó.  

En ese sentido, Fredes apuntó a un 
2023 otra vez lleno de desafíos, y don-
de pretenden seguir marcando pau-
ta en el país.  “Este año volveremos a 
hacer dos Grand Prix, con el agrega-
do de que serán previos a los Juegos 
Panamericanos , así es que tendremos 
un nivel altísimo de atletas invitados 
incluyendo a Josefa Quezada y Joa-
quín Campos, que son nuestros pre-
seleccionados. Además que daremos 
la oportunidad a nuestros deportistas 
para que estén compitiendo, y que 
sus marcas sean válidas”, destacó. 

“Ese es nuestro mayor anhelo, y se-
guir creciendo con la Región, apo-
yando para que los atletas sigan sur-
giendo y ojalá logren becas universi-
tarias para que se desarrollen en el 
aspecto académico”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mos la asociación que más torneos en 
pista hizo, con 14, además hicimos 
dos torneos nacionales y los meetings 
internacionales. Llevamos los cross 
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MÓNICA FREDES (derecha) junto a algunos atletas regionales que fueron premiados por la federación chilena 
de la especialidad.

Biobío asiste a preselección de hándbol
Una importante representación re-

gional tendrá el trabajo de las preselec-
ción chilena femenina de balonmano 
en categorías Infantil y Cadete, que 
comenzará este lunes 9 de enero, en 
Santiago. 

 Se trata de un proceso de entrena-
miento sistemático que tiene por mi-
sión conformar los equipos que parti-
ciparán en las diversas competencias 
internacionales del año. 

En la serie Infantil (13 y 14 años) 
fueron nominadas Agustina Ewert  
(Cañete); Trinidad Veloso, Lucía Zapa-
ta, Magdalena Friz y Teresa (Cruz de 

Sofía Arenas y Catalina Tiznado (Cañe-
te) y Maytte Castillo, de Chiguayante. 

“Es una muy buena noticia para el ba-
lonmano femenino regional, porque nos 
demuestra que viene una nueva genera-
ción muy potente en esta disciplina. Va-
rias de ellas ya forman parte de los po-
los del programa Promesas Chile que se 
ejecutan en Los Ángeles y Cañete, y otras 
se encuentran en los procesos de ingre-
so. Así da gusto empezar el año, con la 
certeza que el balonmano de Biobío va 
por muy buen camino en su desarrollo”, 
manifestó la seremi del Deporte, An-
drea Saldaña.

FOTO: MINDEP BIOBÍO / IND

ANNELESIE ALMASIO, figura de Biobío en la Final Nacional 
de los JDE 2022.

Los Ángeles), además de Camila Hen-
ríquez, de Mulchén. 

Mientras que en Cadetes (15 y 16 años), 
las llamadas fueron Emilia Cáceres y 
Anneliese Almasio (Los Ángeles), junto a 

Las deportistas estarán bajo las 
órdenes de los técnicos José 
Tham (infantil), Javier Cárdenas 
y Sebastián Caliri (cadete).

Aprendiendo  
de los mejores
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, 
emancipación y suspensión patria potestad , RIT C-129-2022,  por resolución de 
14 de diciembre   de 2022, se cita a audiencia a los parientes de la adolescente 
PIERA SCARLETH ANTONIA TOLEDO NÚÑEZ, RUT  22.747.128-K  de 14 años 
y las niñas FRANCISCA PAZ MURIEL TOLEDO NÚÑEZ, RUT 24.271.727-9 de 9 
años, y, JOSEFA CAROLINA ANDREA TOLEDO NÚÑEZ, RUT 24.936.080-5 de 
7 años, a efectuarse el día 19 de enero de 2023 a las 11:00 horas ,que debido a 
la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a través del programa de 
videoconferencia ZOOM,  ID de reunión: 988 3621 9409,  Enlace: 
https://zoom.us/j/98836219409 , o  en dependencias del tribunal ubicado en 
calle Yungay  N°241, Santa Juana. Ministro de Fe 

SAINT JOHN’S Y LOS TRONCOS COMPITEN EN TORNEO EN VIÑA DEL MAR

Durante la tarde de ayer comenzó 
la primera jornada del tradicional 
Seven de Reñaca, el primer gran de-
safío del año en el rugby nacional. En 
concreto, esta semana será el turno 
de la competencia juvenil, para dar 
paso en los próximos días a la versión 
adulta. En ambos dicen presente 
Saint John’s y Los Troncos, represen-
tantes locales en Viña del Mar. 

El conjunto inglés es el actual bi-
campeón del torneo y llegó con las 
expectativas de renovar aquel éxito, 
en lo que sería otro histórico título 
para completar un tricampeonato. 
Para ello, debían ser capaces de su-
perar el grupo A compuesto tam-
bién por Cobs, All Brads y Lagartos. 

Y debutaron pisando fuerte. Saint 
John’s abrió el Seven frente al debu-
tante All Brads y obtuvo una inape-
lable victoria por 24-0. En el primer 
tiempo terminaron arriba por 12 
puntos, mientras que en el segundo 
marcaron otros 12. Fue un gran par-
tido de los penquistas, pero también 
intenso cuando All Brads se propu-
so ser ofensivo. 

“Es un gusto volver a jugar en esta 
cancha que trae muchos recuerdos, 
es un gran campeonato. Siempre el 
primer partido es lo más difícil, así 
que buscábamos sacarlo adelante. 
Hay que tener cuidado con los pena-
les y ser más profundos”, dijo Agus-
tín Game, el mejor jugador de la edi-
ción pasada y una de las buenas figu-
ras en el estreno del equipo de 
Concepción. 

Por el otro lado, asoman Los Tron-
cos, conjunto que llega con menos ex-
pectativas. Rafael del Río, entrenador 
del equipo, mencionó que “este es uno 
de los torneos de mejor nivel en el que 
Troncos participa durante el año, por 
lo tanto, siempre las expectativas son 
estar a la altura y llegar lo más arriba 
posible. Pero también somos realistas 
y, como club del sur, que no tenemos 
mucha competencia, estamos un par 
de escalones más abajo respecto de los 
equipos de Santiago”. 

De todas maneras, destacó que 
“tenemos la virtud de que nos prepa-
ramos bastante, jugamos con Saint 
John’s partidos de entrenamiento, 
entonces tratamos de compensar y 
ser útiles para ellos y viceversa, apun-
tando a mejorar el nivel”. 

Los forestales se encuentran en el 
grupo D junto a Universidad Católi-
ca, Alumni y Country Club. Precisa-
mente ante este último debutaron, 
cayendo por 14-40, principalmente 
por la primera parte donde los gale-
ses sacaron bastante ventaja en la 
primera parte debido al desorden 
defensivo de Troncos, quienes reac-
cionaron y se metieron en el partido 
en la segunda. 

Justo después, continuando de 
manera muy sólida, Saint John’s nue-
vamente triunfó, ante Lagartos con 
marcador de 45-5. Por su parte, los 

Penquistas desafían el 
verano en Seven de Reñaca

verdes nuevamente cayeron (0-38) 
frente al duro escollo de Alumni en 
su segundo partido. 

Este sábado, desde las 14:00 horas, 
los dos mejores clasificados de cada 
grupo disputarán los cuartos de final 
y, a partir de esos resultados, cada 
equipo se jugará la copa que le co-
rresponda: estímulo, bronce, plata y 
oro. Los otros equipos en compe-

FOTO: VÍCTOR MONTALVA @VICTORSPORTNEWS

Saint John’s, actual bicampeón, partió con triunfos y los forestales cayeron en sus 
primeros duelos. Hoy, ambos disputarán instancias decisivas.

tencia son St. George’s, Old Boys, Ru-
camanque y Sporting Rugby Club; 
además de The Mackay School, Sta-
de Francais, Old Reds y Universitario. 

Al cierre de esta edición, se dispu-
taban los últimos encuentros de la 
fase grupal. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SAINT JOHN’S SE 
IMPUSO con 
contundencia a All 
Brads en su debut. 

TRONCOS, QUE llegó al certamen con el objetivo principal de sumar 
experiencia, perdió ante Country en su primer encuentro. 
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Santoral: Raimundo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/21 13/29
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

13/30                    
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

13/31
TALCA

11/29
ANGOL

8/27
TEMUCO

12/22
P. MONTT

14/19
DOMINGO

14/19
LUNES

13/23
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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